
ACTA	  Nº	  2	  	  -‐	  2018	  

En Santiago a 12 de diciembre 2018, en sala de reuniones de Vicerrectoría Académica tiene a lugar la 2° 
reunión del Comité Campus Sustentable de la UMCE. 

Hora de citación: 11.00 horas.                      Hora de inicio: 11.30 horas. 

Objetivos de la Reunión 

Temario 

1.- Reseña histórica y estado del Artes (Se adjunta ppt presentada en la reunión) 
2.- RESIES. 
3.- Manejo pendientes de APL-Planes de Acción. 
4.- Varios 
	  
Asistencia 
 Nombre Unidad Observaciones/ Mail 
 Alfredo Blanco Jefe Infraestructura alfredo.blanco@umce.cl 

 Francisco Castañeda Prevencionista de Riesgos (M.C.S) francisco.castaneda@umce.cl 

 Margarita Pastene Directora VCM francisco.castaneda@umce.cl 

 Claudio Pérez Matzen Prorrector claudio.perez@umce.cl 

 Erika Castillo Vicerrectora Asiste al inicio de la Reunión 

 M. Eugenia Letelier Of. Transversalidad m_eugenia.letelier@umce.cl 

 Lery Mejías Académica lery.mejias@umce.cl 

 Verónica Vargas Académica Kinesiología Actual Decana Fac. A. Edu.Física 

 César Marilaf  Director de Planificación cesar.marilaf@umce.cl 

 Mauricio Vásquez Director DAC mauricio.vasquez@umce.cl 

 Paola Farías Funcionaria Admisión y Registro 
Curricular 

paola.farias@umce.cl 

 Tomás Thayer Morel Encargado Campus Sustentable (M.C.S) tomas.thayer@umce.cl 

 M. Soledad Omegna Ayudante Campus Sustentable (M.C.S) m_soledad.omegna@umce.cl 

No	  asistieron	  
 Nombre Unidad Observaciones 

 Leonel Durán  Jefe Administración y Finanzas (M.C.S) Ausente 

 Lorena Tejo Jefa gabinete Rector Presenta excusas 

 Paola Calderón Representante Dae (M.C.S) Presenta excusas 

 Daniel Retamales Estudiante DEFDER Consejero 
Sustentabilidad DAE  (M.C.S) 

Presenta excusas 

 Rodrigo Parra Jefe de Presupuesto Ausente 

 Andrés Asenjo Director Dae Ausente 

 Secretarios de Facultad Artes, Educación , Ciencias, Historia 
(M.C.S) 

Presentaron Excusas 

	  	  	  (M.C.S) : Miembros del Comité de Sustentabilidad por resolución.	  



Contenidos	  
Tomás	  Thayer	  da	  inicio	  a	  la	  reunión	  a	  las	  11.30	  horas.	  
	  
Se	   exhibe	   una	   presentación	   que	   releva	   los	   pendientes	   en	   materia	   de	   gestión	   de	  
Sustentabilidad.	  Se	  Invita	  a	  los	  presentes	  a	  colaborar	  en	  todos	  los	  temas	  y	  sociabilizar	   la	  
página	  de	  Campus	  Sustentable	  (http://sustentabilidad.umce.cl)	  donde	  se	  puede	  consultar	  
lo	  realizado	  por	  CsS.	  desde	  sus	  inicios	  en	  el	  año	  2014.	  
	  
Tomás	  Thayer	  presenta	  ppt	  la	  estructura	  y	  software	  de	  seguimiento	  y	  control	  de	  RESIES.	  
(Reporte	   y	   Evaluación	   de	   la	   Sustentabilidad	   para	   Instituciones	   de	   Educación	   Superior).	  
RESIES	  se	  define	  como	  una	  herramienta	  de	  gestión	  que	  permite	  levantar	  43	  indicadores	  y	  
más	   de	   200	   variables	   distribuidas	   en	   sus	   cinco	   componentes;	   Gobernanza,	   Currículo,	  
Cultura	   Sustentable,	   Responsabilidad	   Social	   Universitaria,	   Gestión	   de	   Campus.	   RESIES	  
nace	  del	  APL	  2016	  y	  creado	  por	  la	  RCS	  para	  las	  IES	  miembros	  de	  la	  RCS.	  
	  
RESIES	  propone	  una	  estructura	  transversal	  y	  hoja	  de	  ruta	  para	  instalar	  una	  red	  de	  trabajo	  
transversal	   interior	  de	   las	   IES	  que	   facilita	   la	  captura	  de	   información	  estratégica	  y	  define	  
indicadores	  de	  sustentabilidad	  en	  las	  11	  áreas.	  	  
	  
El	   Prorrector	   indica	   la	   importancia	   que	   observa	   en	   RESIES	   como	   una	   herramienta	   de	  
planificación	  y	  fuente	  de	   información	  para	  generar	  ahorro	  en	  áreas	  que	  actualmente	  no	  
se	   implementan	   en	   proyectos	   de	   eficiencia	   energética	   Propone	   que	   RESIES	   sea	  
presentado	  al	  “Comité	  financiero”	  del	  cual	  él	  participa.	  	  
	  
Se	  hace	  notar	   que	  el	   gasto	   energético	   en	   la	  UMCE	  puede	   superar	   los	   $140.000.000,	   ya	  
que	  no	  se	  toma	  ninguna	  medida	  de	  eficiencia	  energética	  y	  prevalecen	  las	  malas	  prácticas	  
al	  respecto:	  Se	  riega	  mal	  a	  través	  de	  la	  técnica	  de	  inundación,	  se	  dejan	  encendidas	  luces	  y	  
luminarias,	   se	   usan	   estufas	   y	   teteras	   eléctricas	   sin	   restricción	   ni	   cuidado	   ambiental,	   se	  
produce	  basura	  en	  exceso	  aumentando	  el	  gasto	  de	  retiro	  de	  basuras	  del	  campus	  Macul	  
etc.	  
	  
Se	   informa	   que	   el	   Comité	   CsS	   ha	   avanzado	   en	   incorporar	   los	   temas	   de	   sustentabilidad	  
participando	   en	   diversas	   comisiones	   a	   través	   del	   encargado	   de	   sustentabilidad;	  
comisiones	   de	  políticas	   de	   Investigación	   y	   de	   la	  Oficina	   de	   Transversalidad.	   También	   se	  
oficializó	   la	   Resolución	   membresía	   de	   la	   UMCE	   a	   la	   RCS	   como	   institución	   fundadora	  
(2018).	  
	  
El	   encargado	   de	   sustentabilidad	   declara	   la	   importancia	   de	   retomar	   todas	   las	   acciones	  
correspondientes	   a	   la	  Gestión	   de	   Campus	   que	   están	   pendientes	   desde	   enero	   de	   2017.	  
Para	  ello	  declara	  que	  se	  entregó	  una	  propuesta	  de	  acciones	  priorizadas	  a	  la	  Dirección	  de	  
Administración	   y	   Finanzas	   para	   ser	   articuladas	   durante	   el	   año	   2018.	   Esta	   planificación	  
presentada	  el	  18	  de	  enero	  de	  2018,	   incluía	  un	  plan	  de	  acción	  en	  materia	  de	  forestación	  
entre	   otras	   acciones	   pendientes.	   Se	   informa	   la	  muerte	   de	  más	   de	   900	   árboles	   que	   no	  



fueron	   viverizados	   ni	   trasplantados	   a	   tiempo	   por	   diversas	   razones	   administrativas	   y	  
presupuestarias.	   La	   mayor	   cantidad	   de	   especies	   han	   sido	   trasplantadas	   en	   el	   campus	  
Joaquín	   Cabezas	   y	   se	   ha	   realizado	   solo	   una	   	   acción	   de	   forestación	   promovida	   por	   el	  
Encargado	  del	  CdS	   junto	  con	  la	  participación	  de	   la	  comunidad	  universitaria,	  estudiantes,	  
administrativos	   y	   académicos.	   Ver	   publicación:	   web	   del	   CdS.	   URL	   :	  
http://sustentabilidad.umce.cl/?s=viverizacion	  
	  
	  
El	   plan	   además	   incluía	   pendientes	   detectados	   en	   la	   auditoría	   del	   APL	   Dic	   2016-‐2017	   e	  
informadas	  en	  reiteradas	  ocasiones	  a	  la	  Dirección	  de	  Administración	  y	  a	  Rectoría	  a	  través	  
de	  informes	  de	  asesorías	  externas	  donde	  se	  proponían	  acciones	  remediales.	  
	  
Se	   deja	   en	   acta	   que	   se	   organizaron	   acciones	   de	   Forestación	   con	   la	   participación	   de	   la	  
comunidad	  UMCE	  y	  apoyo	  de	  la	  Dirección	  de	  Administración	  y	  Finanzas,	  pero	  que	  fueron	  
insuficientes	  ya	  que	  no	  se	  cuenta	  con	  presupuesto	  y	  coordinación	  de	  los	  funcionarios	  de	  
jardinería.	  Se	  deja	  constancia	  de	  que	  el	  único	  jardinero	  comprometido	  con	  las	  acciones	  de	  
forestación	   es	   el	   señor	   Roberto	   González	   funcionario	   del	   Campus	   Joaquín	   Cabezas,	  
autorizado	  por	  el	  	  Administrador	  de	  campus	  Joaquín	  Cabezas	  	  don	  José	  Cid.	  
Informe N°3 Plantación en campus Macul 17-10-18	  
 
Informe n°2 Primera plantación en campus Macul 10-10-18	  
 
Informe de Viverización y forestación-13-sep-2018	  
	  
Se	   hace	   hincapié	   en	   la	   importancia	   que	   la	   UMCE	   atienda	   temas	   legales	   pendientes	   en	  
materia	  de	  seguridad	  laboral	  y	  prevención	  de	  riesgos:	  

-‐ Cumplir	  normas	  sanitarias,	  ambientales	  y	  seguridad	  pública.	  
-‐ Calidad	  del	  agua	  
-‐ Mantención	  de	  puntos	  limpios	  residuos	  peligrosos,	  residuos	  sólidos	  
-‐ Planes	  de	  emergencias.	  	  

	  
Se	   toca	   el	   punto	   del	   reciclaje	   del	   papel	   blanco	   y	   se	   requiere	   que	   contemos	   con	  mayor	  
colaboración	  de	  todos	  los	  actores	  para	  articular	  el	  protocolo	  de	  retiro	  de	  las	  cajas	  de	  la	  F.	  
San	  José	  establecido	  en	  el	  	  Convenio	  con	  la	  Fundación.	  	  
Esta	   y	   todas	   las	   acciones	   de	   campus	   vinculadas	   a	   la	   mantención	   y	   sustentabildad	  
ambiental	  del	  Campus	  Macul	  se	  requiere	  más	  colaboración	  de	  la	  comunidad.	  	  Este	  es	  un	  
punto	  en	  que	  se	  espera	  avanzar	  y	  concretar	  acciones	  en	  el	  primer	  semestre	  2019,	  con	  la	  
participación	  del	  nuevo	  Jefe	  de	  Infraestructura	  Señor	   	  Alfredo	  Blanco.	   	  La	  UMCE	  está	  de	  
cara	  al	  APL	  2.0	  asociado	  a	  la	  COP	  25	  en	  noviembre	  próximo.	  
	  
Se	  informa	  que	  para	  las	  funciones	  de	  gestión	  que	  requiere	  la	  sustentabilidad	  del	  Campus	  
Macul	  el	  Comité	  de	  Sustentabilidad	  no	  cuenta	  con	  una	  secretaria	  orgánica,	  con	  centro	  de	  
costo,	  	  para	  coordinar	  acciones	  de	  buenas	  prácticas	  a	  nivel	  de	  la	  gestión	  de	  la	  Dirección	  de	  
Administración	  de	  la	  UMCE.	  El	  comité	  de	  sustentabilidad	  fue	  creado	  como	  una	  iniciativa	  



	  

del	  Protocolo	  Campus	  sustentable	  suscrito	  por	  la	  UMCE	  ,	  además	  de	  los	  nuevos	  pactos.	  El	  
CdS	   esta	   compuesto	  mayoritariamente	   por	   académicos	   cuya	   función	   es	   asesorar	   en	   los	  
procesos	  de	  sustentabilidad,	  que	   la	  universidad	  debe	   llevar	  adelante	  por	  mandato	  de	   la	  
política	  aprobada	  y	  necesidades	  de	  transformación	  de	  la	  educación	  dado	  los	  impactos	  del	  
cambio	  climático	  como	  un	  factor	  crítico	  de	  los	  últimos	  tiempos.	  
	  
El	   Jefe	   de	   Infraestructura	   declara	   que	   está	   listo	   el	   plan	   de	   emergencia	   y	   que	   se	  
implementará	   su	   primera	   parte	   el	   primer	   semestre	   de	   2019.	   La	   difusión	   del	   plan	   está	  
programada	  para	   realizarse	  el	   día	  20	  de	  Diciembre	  de	  2018	  en	  el	   salón	  de	  Honor	  de	   la	  
UMCE.	  
	  
Se	  manifiesta	   que	   los	   estudiantes	   no	   están	   presentes	   y	   que	   la	   FEP	   no	   está	   constituida.	  
Para	   ello	   se	   invita	   a	   participar	   a	   los	   estudiantes	   Delegados	   de	   Sustentabilidad	  
patrocinados	   por	   la	   DAE.2018	   –	   2019	   Daniel	   Retamales	   (	   Edu.	   Física),	   Paula	   Escobar	  
(Música)	  
	  
La	   señora	   M.	   Eugenia	   Letelier,	   encargada	   de	   la	   oficina	   de	   Transversalidad	   informa	   de	  
avances	   en	   la	   gestión	   de	   políticas	   de	   temas	   transversales	   y	   los	   resultados	   de	   las	  
comisiones	  de	  trabajo	  las	  cuales	  avanzan	  en	  temas	  curriculares.	  Los	  ejes	  definidos	  por	  el	  
modelo	  Educativo	  de	  la	  UMCE	  son:	  Sustentabilidad,	  Inclusión	  ,Género	  e	  Interculturalidad.	  
	  
Tareas	  a	  planificar	  en	  el	  2019	  :	  
Reciclar,	   forestar,	   educar,	   generar	   una	   cultura	   sustentable	   en	   la	   UMCE.	   Hay	   completo	  
consenso	   al	   respecto.	   Las	   acciones	   de	   sustentabilidad	   son	   una	   responsabilidad	  
institucional	   respaldada	  por	   la	   Junta	  Directiva	  al	  mismo	  tiempo	  que	  es	  una	  oportunidad	  
para	   la	   UMCE	   en	  materia	   de	   vinculación	   con	   el	   medio	   y	   convivencia	   al	   interior	   de	   los	  
Campus.	  
	  
Se	   reitera	   la	   urgencia	   de	   cumplir	   la	   política	   de	   sustentabilidad	   aprobada	   por	   la	   Junta	  
Directiva	  que	  aprueba	  la	  creación	  de	  la	  Oficina	  de	  Sustentabilidad,	  la	  cual	  debe	  tener	  una	  
estructura	  visible	  vinculada	  a	  la	  Gestión	  de	  Campus.	  Se	  presenta	  un	  esquema	  
	  
Se	  concluye	  la	  reunión	  a	  las	  13:15	  
	  
Acuerdos	  
Realizar	   y	   presentar	   un	   plan	   de	   trabajo	   de	   Campus	   Sustentable	   2019	   coordinadamente	  
con	  la	  Dirección	  de	  Administración	  y	  Dirección	  de	  Infraestructura.	  


